

## Entrevue avec une pionnière : le parcours de M<sup>e</sup> Françoise Girard



M<sup>e</sup> Françoise Girard est une avocate, auteure et militante de renom, qui se consacre à la défense des droits des femmes et à la justice de genre à l'échelle mondiale. Fondatrice de *Feminism Makes Us Smarter* et ancienne présidente de l'International Women's Health Coalition (IWHC), elle s'est distinguée par son engagement envers l'autonomie corporelle, les droits sexuels et reproductifs et les droits humains. Après plus de 20 ans de collaboration avec des activistes féministes à travers le monde, elle continue d'inspirer par son expertise, son plaidoyer et sa passion pour la justice sociale. Forte d'une carrière riche en accomplissements, M<sup>e</sup> Girard a su marier sa passion pour la justice sociale avec une pratique du droit rigoureuse et avant-gardiste. Cet article propose de retracer son parcours inspirant, ses contributions majeures à la société et l'héritage qu'elle lègue à la profession juridique.

### **But de son travail :** **lutter pour la santé et les droits des femmes**

Les objectifs du travail de M<sup>e</sup> Girard sont multiples et revêtent chacun une importance particulière. Notre invitée lutte pour offrir une communication claire et accessible sur l'enjeu de la santé des femmes et du féminisme, afin d'éduquer le plus grand nombre. Elle s'engage également



---

### **Kiana Salehian-Zanjani**

Présidente, Comité femmes et droit

### **Lina Tourabi**

Vice-présidente Chercheuse, Comité femmes et droit

### **Florent Pilote**

Vice-président Podcast, Comité affaires internationales

### **Mary Lou Murphy**

Vice-présidente Première, Comité affaires internationales

---

à procurer une visibilité au travail des féministes à travers le monde. Souvent et malheureusement, le travail servant pour la cause ne porte pas ses fruits par manque de plateformes pour faire écho aux voix féministes. Plus récemment, M<sup>e</sup> Girard concentre ses efforts pour pointer les enjeux des droits de la personne et de l'autonomie, notamment aux États-Unis, compte tenu de son impact considérable sur la politique internationale.

Au cours de l'entrevue, M<sup>e</sup> Françoise Girard a souvent souligné que « le contrôle de notre corps, c'est une dimension clé de notre humanité, de notre dignité humaine ». Cette conviction a guidé son engagement tout au long de sa carrière, avec l'émancipation des femmes comme objectif central, et son combat constant pour faire avancer leurs droits.

M<sup>e</sup> Girard souligne que les femmes sont régulièrement confrontées à des enjeux politiques majeurs, notamment dans certains régimes autoritaires. À titre d'exemple, elle évoque des lois récentes imposant des restrictions considérables sur la liberté des femmes, incluant des règles vestimentaires strictes et des limitations quant à leurs interactions sociales, comme l'interdiction de parler en public, de regarder des hommes avec lesquels elles n'ont aucun lien de sang ou d'alliance, ou encore d'utiliser les transports en commun seules<sup>1</sup>. Ce type de contrôle, selon M<sup>e</sup> Girard, illustre comment les droits des femmes peuvent être instrumentalisés dans des contextes politiques plus larges.

Selon notre invitée, ce phénomène de contrôle des femmes n'est pas isolé. Il touche même des pays où l'on croyait que de telles violations des droits des femmes étaient révolues, comme les États-Unis. En 2022, l'annulation de l'arrêt *Roe v. Wade* par la décision *Dobbs* a considérablement restreint, voire interdit, l'accès à l'avortement dans de nombreux États américains<sup>2</sup>. Cette décision a non seulement un impact national majeur, mais elle affecte aussi la ligne d'action mondiale en matière de droits reproductifs, illustrant le fait que même les acquis les plus solides peuvent être remis en question. Cette régression souligne l'urgence du message de M<sup>e</sup> Girard : la lutte pour l'égalité est loin d'être terminée.

### Un engagement féministe sur la scène internationale

Pendant son mandat à la tête de l'IWHC, une organisation vouée à la promotion des droits sexuels et de la santé reproductive des femmes, M<sup>e</sup> Girard a joué un rôle clé dans les négociations internationales. Elle a travaillé auprès des Nations Unies, notamment dans le cadre de la Commission sur le statut des femmes, un organe fonctionnel qui se réunit chaque année pour aborder des enjeux cruciaux tels que la santé des femmes, la violence et les droits humains. Elle explique comment l'IWHC, en mobilisant des femmes actives sur le terrain, réussit à influencer les discussions en apportant des faits et des témoignages souvent ignorés des diplomates et ambassadeurs. Ce rôle de plaidoyer permet d'exercer une pression considérable et d'influencer les négociations.

Un exemple marquant de ce pouvoir d'influence se trouve dans des négociations ayant abordé la santé reproductive des femmes. M<sup>e</sup> Girard rapporte qu'au cours de l'une de ces réunions, les ambassadeurs nigériens s'apprêtaient à voter contre un traité sur la santé reproductive des femmes. Cependant, grâce à l'intervention des femmes de l'IWHC, déjà impliquées dans des programmes d'éducation à la santé reproductive au Nigéria, ils ont été convaincus de soutenir le traité. Cette victoire a démontré l'impact de l'action féministe, à la fois locale et mondiale. M<sup>e</sup> Girard considère cette expérience comme une véritable « université permanente », mettant en lumière non seulement l'importance de l'apprentissage mutuel entre féministes à l'échelle mondiale, mais aussi la force de leur mobilisation collective, capable de transformer des négociations diplomatiques et de façonner des politiques internationales.

### Les défis de M<sup>e</sup> Girard : protéger les droits fondamentaux

« Ne faites pas de compromis sur les valeurs fondamentales. »

M<sup>e</sup> Girard nous met en garde contre les nombreuses embûches auxquelles font face les activistes féministes. En effet, le combat connaît son lot de difficultés même à l'ère postmoderne, compliquant ainsi la lutte sur le plan tant national qu'international. Les courants politiques découlant de l'autoritarisme refont surface, à savoir une

réalité qui devrait hisser notre garde très haut. Il est surtout question de conserver l'engagement pour l'égalité des sexes dans les programmes politiques.

M<sup>e</sup> Girard nous invite, à juste titre, à ne jamais faire de compromis sur des droits fondamentaux, car cela pourrait marquer le début d'un effondrement graduel des droits des femmes. Il importe de protéger ces derniers dans chacune des sphères sociétales intégralement sans exception : que ce soit sur le marché du travail ou pour ce qui est de l'accès à des soins de santé, notamment à l'avortement.

Notre invitée évoque également le défi du fondamentalisme religieux, phénomène qui s'intègre de plus en plus à la politique dans plusieurs États. Elle nous explique qu'un nombre de personnes influentes interprètent les textes religieux avec une approche très stricte et réductrice, limitant ainsi la place et la contribution des femmes. Les dangers qui accompagnent ce mouvement sont nombreux et résident dans la croyance visant à rétablir l'« ordre naturel » dans les sociétés en ramenant les rôles genrés. Cette entrave à l'autonomisation de la femme continue de prendre de l'ampleur et souligne le caractère urgent d'une mobilisation féministe. Dans les faits, ce défi accompagne celui de la désinformation, car il contribue à la propagation de stéréotypes de genre et à la remise en question des droits acquis. Cette dynamique souligne la nécessité d'une vigilance constante et d'une action collective pour contrer ces tendances régressives.

### Unir, éduquer et autonomiser : la piste à suivre pour surmonter les barrières

La solution pour surmonter ces nombreux obstacles est un défi en soi, mais demeure la plus fructueuse à long terme. M<sup>e</sup> Girard insiste sur l'importance de l'éducation et de l'accès au savoir pour tous les enfants, une démarche qui permettrait d'éradiquer de nombreux fléaux. Elle partage son expérience en affirmant que, tout au long de son parcours, la clé du changement réside dans la capacité à unir nos forces pour dialoguer avec ceux et celles qui détiennent le pouvoir : « Quand on s'organise et qu'on se mobilise, on a une incidence réelle sur la décision. »

Ainsi, c'est collectivement que l'on peut amener les décideurs à se pencher sur l'éducation qui, factuellement parlant, va de pair avec les valeurs féministes. Notre invitée conclut en mettant l'accent sur l'importance cruciale de l'indépendance financière, qui demeure un réel enjeu clé pour l'égalité des genres et l'autonomisation. Elle rappelle que cet objectif repose fondamentalement sur l'accès à une éducation gratuite pour toutes et tous, car, comme elle le souligne, tout commence par l'école.

1. Nations Unies, *Conseil de sécurité : inquiétudes sur les retombées pour les femmes et les filles afghanes de la nouvelle loi du pouvoir taliban sur « la moralité »*, 18 septembre 2024, en ligne : <https://press.un.org/fr/2024/cs15824.doc.htm>

2. Amnesty International, *États-Unis. Les interdictions et restrictions concernant l'avortement ont de vastes répercussions négatives et portent atteinte aux droits humains*, 5 août 2024, en ligne : <https://www.amnesty.org/fr/latest/news/2024/08/usa-abortion-bans-restrictions-cause-extensive-harm-violate-human-rights/>